

EDITORIAL

ASTRONOMÍA E HIDRÓGENO, BALUARTE ESTRATÉGICOS

En los últimos días, ha escalado una inédita controversia entre AES Chile, empresa de generación eléctrica, y el Observatorio Europeo Austral (ESO). La disputa surge a raíz del proyecto de producción de hidrógeno y amoníaco verde de AES, cuya operación podría generar contaminación lumínica y ambiental con efectos irreversibles en la calidad de los cielos que rodean el Observatorio Paranal, uno de los más importantes del mundo.

ESO mantiene en la zona norte, renombrados telescopios, como el Very Large Telescope en Paranal, ALMA en Chajnantor y el futuro Extremely Large Telescope. Los astrónomos han advertido que la construcción del megaproyecto de AES implicará un aumento de polvo en suspensión y contaminación lumínica nocturna, amenazando la calidad de las imágenes obtenidas en la vasta región circundante a Taltal, donde se ubicaría la planta.

Por su parte, la empresa generadora está impulsando la primera planta de escala industrial de hidrógeno verde como insumo para la producción de amoníaco verde en el país, con una inversión que supera los US\$ 10.000 millones. El proyecto ya cuenta con la primera luz verde del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA), lo que ha desatado el debate sobre la conciliación de dos industrias estratégicas para Chile.

La Estrategia Nacional de Hidrógeno Verde, impulsada bajo el Gobierno de Sebastián Piñera, busca posicionar al país como líder mundial en este energético, aprovechando su abundante capacidad para generar energías limpias. El proyecto de AES

avanza en esa dirección, con la promesa de generar empleo y energía libre de emisiones. Sin embargo, la preocupación de la comunidad científica es legítima: los cielos del norte de Chile son reconocidos entre los más prístinos del planeta, atrayendo a cientos de astrónomos que disputan horas de observación en los prestigiosos observatorios instalados en la región, que también han atraído importantes inversiones.

Este conflicto pone de manifiesto el papel del Estado en la conciliación de intereses estratégicos. Es imperativo que las autoridades actúen con responsabilidad, allanando el camino para inversiones clave en el crecimiento económico, pero resguardando el patrimonio natural, que es en definitiva lo que viabiliza y atrae el desarrollo de importantes actividades productivas y científicas.

Para ello, el SEA debe asumir un rol activo, facilitando medidas que permitan la coexistencia de ambas actividades. La necesidad de inversión en sectores de alto valor científico y tecnológico no debe ser incompatible con la preservación de un recurso natural único. En este sentido, las declaraciones recientes de AES Chile, manifestando su disposición a explorar mejoras y generar instancias de diálogo, abren una oportunidad para una solución equilibrada. Lo que le corresponde al Estado es acompañar a los involucrados para encontrar una solución que equilibre todos los factores en juego, que cuide las inversiones, los empleos y el patrimonio natural. El desafío radica en garantizar un desarrollo armónico que no sacrifique la riqueza astronómica del país ni su potencial como líder en energías renovables.

Lo que le corresponde al Estado es acompañar a los involucrados para encontrar una solución que equilibre todos los factores en juego.

LA COLUMNA DE...



JORGE SELAIVE
ECONOMISTA JEFE
SCOTIABANK Y
ACADÉMICO FEN U. DE
CHILE

¿Peso débil? No, peso aún más fuerte

Parece haber sorpresa por la apreciación que ha mostrado el peso chileno desde hace algunos meses. La visión de una economía en una posición débil, luchando por tomar medidas para mejorar su crecimiento potencial y cuestionamientos a la sostenibilidad fiscal parecían no ir de la mano de la notable fortaleza de la moneda. La expectativa mayoritaria era que el peso se mantuviera en territorio de debilidad con apreciaciones recién hacia el 2026.

Las cosas se dieron distinto y mucho más parecidas a como esperaba que ocurriera con el peso. Existen demasiados elementos idiosincráticos que se aglutinan temporalmente para entregar un impulso al peso chileno que, desde mi perspectiva, aún están a medio camino y que se desenvolverán, no exentos de volatilidad, hacia apreciaciones adicionales.

El dólar débil que tanto quiere Trump parece estar más cerca. La apreciación global del dólar ha sido importante, alcanzando

niveles no muy distintos a los observados a mediados de los '80 e inicios de los 2000. Sabemos que esa fortaleza del dólar no es sostenible, tanto por el daño que genera en la competitividad americana, lo inusualmente apreciado desafiando la gravedad, así como por la divergencia de ciclos de política monetaria que serán parte del ajuste económico hacia la debilidad del dólar. La visión de una economía americana excepcional debería tener un baño de realidad más pronto que tarde.

En Chile, el avance de la reforma de pensiones ha sido bienvenida por observadores externos tal como esperaba, en tiempo y forma. La mayor preocupación por la inflación que ha mostrado la autoridad monetaria, introduciendo un sesgo neutral, es también un factor de portafolio relevante en la apreciación de la moneda. Asimismo, mejores noticias en el ámbito de la actividad seguirán acompañándonos y falta poco para que los ajustes en las proyecciones de cre-

frente a un boom de inversión minera no muy distinto al observado hace 20 años y el anuncio o el ingreso de nuevos proyectos al sistema de evaluación ambiental apoyan esta visión.

Estoy lejos de suscribir razones para hablar de un mayor crecimiento potencial o una recuperación estructural de la economía, pero se percibe que el punto de inflexión cíclico ha ocurrido. Lo anterior, coincidentemente con un pronto inicio de estabilidad e incluso alguna debilidad del dólar globalmente.

En el ámbito político estamos entrando en tierra derecha. Quedan anuncios políticos pendientes, primarias y un sin fin de encuestas que serán parte de la formación de expectativas y, sin duda, de la dinámica de la moneda. Las coaliciones y candidatos comienzan a asomar la cabeza y el péndulo político parecería ser nuevamente parte del escenario a coronarse en diciembre próximo. Ese cambio de timón con distintas -o más

“Existen demasiados elementos idiosincráticos que se aglutinan temporalmente y dan impulso al peso chileno, que aún están a medio camino y que se desenvolverán, no exentos de volatilidad, hacia apreciaciones adicionales”.

cimiento de la inversión la sitúan entre 5% y 10% para el 2025; ciertamente conducidas por inversión en minería y energía, pero sin duda mostrando que lo peor del ciclo ha quedado atrás, incluso para el sector inmobiliario. Hace tiempo señalé que estábamos

bien renovadas -prioridades sociales y conómicas será bienvenido por la moneda. Los desafíos en el ámbito social y político son enormes, pero los espíritus animales tienden a desatarse cuando las esperanzas se renuevan.

LA COLUMNA DE...



CONSTANZA HUBE
ABOGADA Y
PROFESORA UC

Anomia: la nueva normalidad

¿Qué tienen en común la mega toma de San Antonio, el cierre de la estación Cal y Canto, la proliferación del comercio ambulante y la evasión de torniquetes en el metro? Todos estos fenómenos reflejan un mismo problema: la anomia. Un concepto que va más allá de la falta de reglas, y que implica un estado en el que las normas y el orden establecido dejan de ser respetados, cediendo terreno a quienes imponen sus propios códigos, usualmente mediante la fuerza.

La anomia no se limita solo a la transgresión de reglas, sino al debilitamiento del Estado de Derecho. Cuando el Estado deja de cumplir su rol de garantizar el orden, surgen vacíos de poder que son ocupados por quienes tienen la fuerza para imponer sus propias normas. Lo más complejo de esta situación es que no se trata solo de una falta de control, sino que, en muchos casos, las propias autoridades parecen validar estos comportamientos.

Uno de los ejemplos más claros de anomia en Chile es el caso de la mega toma de San Antonio. A pesar de que la Corte de Apelaciones ordenó el desalojo de las personas que ocupaban ilegalmente estos terrenos, el ministro de Vivienda no solo se abstuvo de cumplir con el fallo, sino que dedicó toda su energía a buscar alternativas que, en su opinión, fueran más “humanitarias”, priorizando el bienestar de los ocupantes ilegales sobre el cumplimiento de la ley.

Otro ejemplo es el caso del comercio ambulante. Durante la gestión de la exalcaldesa Iraci Hassler, se permitió que los llamados “toldos azules” proliferaran en las calles, a pesar de existir órdenes judiciales que exigían su erradicación. Más aún, se otorgaron permisos para que los vendedores ambulantes continuaran operando, normalizando una práctica ilegal y afectando gravemente a los comercios establecidos que deben cumplir con las normas fiscales y sanitarias.

El caso de la estación Cal y Canto del metro es otro reflejo claro de la anomia en Chile. Debido a la creciente inseguridad en la zona, uno de los accesos a esta estación fue cerrado. En lugar de implementar medidas efectivas para enfrentar la delincuencia, la respuesta es rendirse ante ella.

Como olvidar la evasión de los torniquetes del metro, en el contexto del denominado estallido social. En lugar de condenar el acto de evasión de tarifas, las actuales autoridades que en ese entonces eran parlamentarios, las terminaron validando, y hasta aplaudiendo. Imposible no recordar la frase “gracias cabros” del entonces diputado Jackson.

La anomia que vivimos hoy en Chile no es un fenómeno aislado ni accidental. Las decisiones y actitudes de nuestras autoridades, tanto a nivel gubernamental como municipal, han contribuido a crear un ambiente donde las reglas no solo se incumplen, sino que, en muchos casos, son validadas y hasta promovidas. ¿Seguiremos permitiendo que el incumplimiento del Estado de Derecho sea norma, o lograremos recuperar el orden y la confianza en las instituciones?

GRUPO DF
DF BLUE DF MIS DF SUD DF SOCIAL
CAPITAL ID ID

Director: José Tomás Santa María; Subdirectora Paula Vargas;
Gerente General y Representante Legal Luis Hernán Browne;
Dirección Edificio Fundadores, Badajoz 45, piso 10, Las Condes, Fono: 2 23391000
e-mail: buzondf@df.cl; Servicio al cliente: Fono: 2 23391047.
Lunes a Jueves de 08:00 a 18:00, Viernes de 08:00 a 17:00 hrs. / e-mail: servicioalcliente@df.cl
Impreso por Gráfica Andes Limitada, que sólo actúa como impresor.
Se prohíbe la reproducción total o parcial de los contenidos de la publicación.

Los correos deben dirigirse al e-mail buzondf@df.cl
el diario se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular los correos publicados. Los artículos incluidos en LAS COLUMNAS DE OPINIÓN son de exclusiva responsabilidad de sus autores y con excepción del editorial no representan, necesariamente, la opinión de Diario Financiero.